



Gabino Fernández | FOTO: Teresa RODRÍGUEZ

Al historiador [Gabino Fernández Campos](#), director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de *Ágape*, debemos la relación de las siguientes efemérides que se conmemoran cada mes. Es una colaboración exclusiva para *Actualidad* ***Evangélica***.

EFEMÉRIDES PROTESTANTES ILUSTRADAS (De Antaño y Hogaño)

JUNIO 2013

1 junio 1946: Crónica de la Hemeroteca de los Protestantes Españoles (XIV): SE PUBLICA EL NÚMERO 1 DE LA BIBLIA EN AMÉRICA LATINA

En la actualidad, se publica como "LA BIBLIA EN LAS AMÉRICAS", desde Miami, Florida, USA. Es el portavoz de las Sociedades Bíblicas Unidas y está dirigida por Loida Ortiz y aparece cada dos meses. Es la continuación de la revista iniciada en Cuba, por Joaquín González, Pastor Presbiteriano español, nacido en Andalucía y que representaba a la Sociedad Bíblica Americana en Centro América y El Caribe.

FELIZ CUMPLEAÑOS a Alfonso Roper Berzosa (Tomelloso, Ciudad Real, 1956), que ha publicado muchos libros y es el Editor del nuevo “Diccionario Bíblico”, que acaba de publicar CLIE. ¿Lo HAS LEÍDO YA?

2 junio 1923: NACIMIENTO DE ARTURO GUTIÉRREZ MARTÍN (Santullán, Palencia, 1923-Torreguadario, Cádiz): PASTOR, ESCRITOR, PERIODISTA Y POETA

Su niñez, primeros estudios, conversión, dibujos y escritos le relacionan con Valladolid. Su trabajo secular, lo llevó a Tarragona. Donde se casó con la misionera suiza Anny Gubler, “Doña Ani”, como todos le llamábamos. Y más tarde, se asentaron en Algeciras (Cádiz). Desde allí, con la congregación que pastoreaba, fue cofundador de la FIEIDE.

La Historia del Cristianismo en España y la de las Iglesias Evangélicas del Campo de Gibraltar, son dos de sus libros de obligada consulta. De sus novelas, recordamos ahora la premiada y más difundida “El Trébol de los Campos”. También publicó varias obras teológicas. Sus poesías aparecieron en numerosas revistas y un su último libro. Y durante muchos años, fue Redactor Jefe de *Área, diario del Campo de Gibraltar*.

3 junio 1987: CONSTITUCIÓN DE LA COMISIÓN DE LA FERED PARA NEGOCIAR LOS ACUERDOS DE COPERACIÓN CON EL ESTADO.

Con esta “EFEMÉRIDES”, deseamos recordar el origen de la Comisión de Defensa Evangélica, en la clandestinidad. En una circular impresa en multcopista, que avisaba que era un documento “(ESTRICTAMENTE CONFIDENCIAL)”, estaba fechada en “Madrid, junio de 1956” y dirigida “A las Iglesias Evangélicas de España”.

Ahora, reproducimos, su primer párrafo:

“Amados hermanos en Cristo: *El día 14 de mayo del año en curso quedó constituida la Comisión de Defensa Evangélica, en Madrid. Tiene por objeto esta comisión, unificar el*

pensamiento y la acción de los cristianos evangélicos españoles en todas cuantas cuestiones sea necesario llevar a cabo ante las autoridades de nuestro país, dada la situación en que nos desenvolvemos como miembros de iglesias cristianas disidentes de la religión oficial del Estado”

4 junio 1864: NACE ROSA CABRERA LA TORRE (Gibraltar, 1864-1950, Madrid): PEDAGOGA, PINTORA, ESCRITORA Y TRADUCTORA.

Nació en Gibraltar, donde sus padres, Juan Bautista Cabrera y Josefa de Latorre, se había refugiado por motivos de conciencia. Tras la libertad de cultos concedida por la Revolución de 1868, pasó con sus padres a Sevilla y, en 1874, a Madrid. Donde estudió en la Escuela Normal y de Instituciones, amplió estudios en Londres y, regresando a la “Villa y Corte”, trabajó en la Escuela Evangélica de la c/ Noviciado y estudió Bellas Artes con el pintor montañés Lino Casimiro Iborra. Con quien se casó y está enterrada en el Cementerio Civil.

Su legado literario, nos ha llegado en sus colaboraciones en revistas madrileñas como *La Luz*, *Alrededor del Mundo*, *El Liberal*, *El País*.

Y también en

La Flora Cubana

(La Haban, 1889). Y en traducciones como

Bajo la influencia de Calvino,

de Débora Alcock (publicada en 1916, en

La

Luz, y en *España Evangélica*, el año 1927. La Editorial Sopena, de Barcelona, publicó cuatro de sus traducciones. Y la madrileña Calleja, tres más. Y de su legado pictórico, podemos ver en la Catedral de la IERE, sus copias de la Conversión de San Pablo, por Murillo, y un Apostolado.

5 junio 1527: FÉLIX MANZ (ca. 1498-1527), “COFUNDADOR DE LOS HERMANOS SUIZOS Y PRIMER MÁRTIR DE LA REFORMA RADICAL”

Nació en Zürich, Suiza. Estudió latín, griego y hebreo. “A partir de octubre de 1523 entró en contradicciones con Zuinglio y se contó entre los jóvenes que querían acelerar el ritmo de la

Reforma. Este grupo, conocido como los *Hermanos Suizos*, visitaba casa por casa explicando la necesidad del bautismo de creyentes, rechazando el bautismo de infantes y el uso de armas o participación en guerras de los cristianos y llamando a vivir la fe”

Escribió 18 himnos, que sobrevivieron en un Himnario Anabatista del siglo XVI y que todavía usan los *Amish*. Uno de ellos, empieza así: “Alabanza a Dios por su Gran Salvación”

La revista *ETERNITY*, publicó en 1984, que su muerte ocurrió en este día. Pero la moderna “WIKIPEDIA”, en su versiones inglesa y castellana, afirma que “El 5 de enero de 1527 fue sentenciado a muerte y ejecutado por ahogamiento, porque "se había envuelto en el anabaptismo... confesó haber dicho que deseaba juntar a todos aquellos que querían seguir y aceptar a Cristo y unirse a ellos por el bautismo... tal doctrina es dañina a la unificada costumbre de toda la cristiandad conduce a la ofensa, la insurrección y la sedición contra el gobierno."

6 junio 1584: Martirologio Protestante en España (I): PEDRO MANTILLA ES QUEMADO POR LOS INQUISIDORES EN ZARAGOZA

Corforme mejor conocemos el Grupo Protestante Aragonés del siglo XVI, “descubierto” por el investigador de la Universidad de Manchester, A. Gordon Kinder, metodista inglés, y al que dedicó su conferencia, en el Primer Congreso Internacional “Reforma Protestante y Libertades en Europa”, celebrado en la Universidad de Sevilla, en 2009, Michel Boeglin, de la Universidad de Montpellier, católico francés; crece el número de los procesados y de los mártires.

El texto de Kinder, fue traducido por la revista DIÁLOGO ECUMÉNICO, de Salamanca (Nº 70-71, pp. 171-216, del año 1986. Y el de Boeglin, está en prensa.

7 junio 1869: EL OBISPO DE GERONA PROHIBE LA CIRCULAR “A LOS ESPAÑOLES”, FIRMADA POR A. CARRASCO Y F. MORENO

FELIZ CUMPLEAÑOS a José Pozo Auñón (El Balletero, Albacete). ¿HAS LEÍDO YA, el “Comentario Simbólico-Expositivo al Cantar de los Cantares”, que firmó conjuntamente con

Samuel Vila (CLIE, 1982)?

FELIZ CUMPLEAÑOS a Victoria Aguilar Sebastián (Burgos, 1963). Su bibliografía, antes y después de ejercer como profesora de la Universidad de Murcia, está marcada por la historia y las necesidades espirituales de los hombres y mujeres del Islam. ¿HAS LEÍDO YA su Tesis Doctoral titulada “Tribus árabes en la época almohade (1152-1269)?

8 junio 1974: CLAUSURA DEL CONGRESO IBÉRICO SOBRE EVANGELIZACIÓN (CISE)

Se celebró en Madrid, teniendo a Rubén Gil, como Secretario Ejecutivo (OMS), y como Presidente a José Grau (FIEIDE). En una nota de prensa, anunció que en las oficinas se había recibido “un telegrama de Billy Graham, confirmando su asistencia y participación”. Finalmente no llegó. Sí que pudimos escuchar a reconocidos líderes de España y Portugal.

“PORTAVOZ EVANGÉLICO”, en su Tercera Época y número 2, correspondiente a los meses de agosto y septiembre, y bajo la dirección de Antonio Martínez Conesa, publicó un monográfico, de 28 páginas, al CISE. Donde aparecen resumidas las Conferencias de Francisco Lacueva (bautista), José Grau (FIEIDE), Juan Solé (AH), Juan Gili (AH), José Borrás (UEBE) y José María Martínez (FIEIDE). Y también se reproducen numerosos testimonio de los asistentes, entre ellos: Alejandro Cliford, Juan Savage, Samuel Escobar, Fernando Vangioni, Luis Carballosa y la “esposa del Dr. Gonzalvez”

En la presentación de tan oportuno monográfico, se afirmaba: “Por primera vez en la historia, los creyentes de España y Portugal se encuentran para dar razón de su fe ante sus amados pueblos. Que los siglos unieron en tantas cosas”. Y la última de sus páginas se dedicó íntegramente al anuncio de “Y ahora a esperar el... 2 “. ¡¡¡Cuarenta años después, seguimos esperando!!!

HOGAÑO, con la nueva convocatoria de “ESPAÑA ORAMOS POR TI”, todos somos invitados a ORAR, MANIFESTARNOS en 19 ciudades (Albacete, Ávila, Barcelona, Bilbao, Burgos, Cáceres, Cuenca, Guadalajara, Huelva, Jaén, Las Palmas, Madrid, Orense, Oviedo, Santa Cruz de Tenerife, Salamanca, Sevilla, Soria y Zaragoza) y a las 20 horas (peninsular), invitados por el Secretario Ejecutivo de la FERED, Mariano Blázquez Burgo, ORAR DE RODILLAS POR NUESTRO PAÍS. ¡¡¡ En todo el mundo podrá seguirse en directo por RKM!!!

Como ya nos pedía Cipriano de Valera, en su "Tratado para confirmar en la Fe Cristiana" (Londres, 1594):

"Orad por España. Y, principalmente, por el rey y por todos aquellos que tienen el gobierno..., que Dios les haga gracia de leer y meditar la Sagrada Escritura, sin noticia de la cual es imposible (como por la misma Escritura y por los Doctores antiguos hemos ya suficientemente probado) que ellos hagan su deber, ni que los súbditos sean bien gobernados en verdadero temor de Dios"

9 junio 1572: MUERE EN PARIS JUANA III DE ALBRET, REINA PROTESTANTE DE NAVARRA (1528-1572)

Era hija de los reyes de Navarra Enrique II y Margarita. Y vio su primera luz en el Castillo de Saint-Germain-en-Laye, a las cinco de la tarde del 16 de noviembre de 1528.

Al adherirse a la Reforma, protegió a muchos perseguidos por motivos religiosos. Entre ellos a Juan Calvino y al español Antonio del Corro. Y bajo su protección se hizo y publicó la primera versión al euskera del Nuevo Testamento, en 1571.

La bibliografía en castellano, sobre su vida y obra, cuenta con libros de obligada lectura como los dos siguientes: "El Reino de Navarra en la encrucijada de su historia.El Protestantismo en el País Vasco", de Juan María de Olaizola (1921-1998), que ya cuenta con los ediciones, por Pamiela de Pamplona, en 1993 y 2011. Y "JUANA DE ALBRET, la reina protestante de Navarra (familia y tiempo histórico), por Javier Gallastegui Ucín (Letra Clara Ediciones. Madrid, junio 2010). ¿Los HAS LEÍDO YA?

10 junio 1869: Crónica de la Hemeroteca de los Protestantes Españoles (XV): SE PUBLICA, EN BARCELONA, EL NÚMERO 1 DE "EL ECO PROTESTANTE"

Este semanario, fue fundado y dirigido por Antonio Vallespinosa y dejó de publicarse el 12 de

febrero de 1870. “El periódico era principalmente de controversia, y a excepción de algunos trabajos de D. Manuel de Prado, estaba escrito por su director. Publicó una serie de cartas dirigidas al doctor Mañosa, de la Iglesia Romana, y una serie de artículos titulada “Ensayo sobre traductores, expositores y lectores españoles más notables de las Sagradas Escrituras, con una relación sucinta de sus manuscritos y ediciones desde los primeros siglos de la Iglesia hasta nuestros días”. Este interesante estudio llegaba al siglo XVII, con las Biblias de Ferrara y de Valera, cuando *El Eco Protestante* dejó de publicarse”

FELIZ CUMPLEAÑOS a Clara Rosique Martínez (San Quintín, Francia, 1925). Antes y después de perder a su esposo, Juan Gili, ha publicado sus versos en numerosas revistas, como NOSOTRAS, de la Unión Femenina ¿HAS LEÍDO YA alguna de sus poesías?

11 junio 1952: Vida y Obra de Cipriano de Valera (L): IMPRESIÓN FÁCSIMIL, EN ARGENTINA, DE LA VERSIÓN CASTELLANA DE LA INSTITUCIÓN DE LA RELIGIÓN CRISTIANA DE JUAN CALVINO.

Contando con la valiosísima colaboración de B. Foster Stockwell, en calidad de editor, se publicó en Buenos Aires, la “Institución de la Religión Cristiana”, escrita por Juan Calvino en traducción de Cipriano de Valera, en “reproducción facsimilar de la Edición de 1597”. El primer tomo vio la luz en esta fecha. Y el segundo el 22 de junio de 1960. Y lo debemos a la Editorial “La Aurora”.

En la introducción, decía el Profesor Stockwell: “La primera edición de la *Institución de la Religión Cristiana* apareció en el mes de marzo de 1536, en la ciudad de Basilea, cuna también de la primera Biblia castellana (“Biblia del Oso”, 1569). El libro fue obra de un joven evangélico francés que, huyendo de la persecución en su país natal, se había refugiado en Basilea para dedicarse al estudio y para defender por la pluma a sus hermanos en la fe” Y se despedía confesando sus deseos de que “los lectores hispanos e hispanoamericanos dispongan de la obra completa en la clásica traducción de Valera”.

12 junio 1563: Vida y Obra de Cipriano de Valera (LI): CIPRIANO DE VALERA RECIBE EL GRADO DE M. A. EN LA UNIVERSIDAD DE CAMBRIDGE.

Su biógrafo y estudioso A. Gordon Kinder, profesor de la Universidad de Manchester, nos precisó varios aspectos de su presencia en en la Universidad de Cambridge, Inglaterra: “El 9 de febrero de 1559, fue incorporado a Cambridge, gracias a su historial en Sevilla y a su erudición. Y el 12 de junio de 1563, una anotación posterior, lo ascendía al grado de M. A. con el número 32 en una lista de 42 nombres. Antes de esto, sin embargo fue elegido miembro de la Asociación de Magdalene College, Cambridge, por Real Orden fechada el 12 de enero de 1560”

Son datos que nos ayudan a entender mejor, lo que deseaba para España en 1588; en su primer libro “Tratado del Papa” (Edición de Isabel Colón Calderón. Fundación José Manuel Lara. Sevilla, 2010): “Si Dios algún día hace misericordia a Sevilla, será razón que este Monasterio de San Isidro se convierta en universidad donde la teología principalmente se profese. Las rentas del monasterio, que son grandes, bastan y aun sobran, para mantener la dicha universidad” (p. 193)

13 junio 1533: EL DR. CONSTANTINO ES NOMBRADO PREDICADOR DE LA CATEDRAL DE SEVILLA.

De sus predicaciones, tal y como las hizo, nos quedan los seis sermones sobre el Salmo 1. Desde el siglo XVI ha contado con varias ediciones. La más reciente, forma parte de la Colección “Obras de los Reformadores Españoles del Siglo XVI”, tomo V. Donde también se reimprime su obra más original y mística: “Exposición del Primer Salmo de David y Confesión de un Pecador”. Texto actualizado por Emilio Monjo Bellido y con una introducción de David Estrada Herrero (pp.7-133) (Eduforma. Sevilla, 2009)

FELIZ CUMPLEAÑOS a Juan Antonio Monroy (Rabat, Marruecos, 1929). Ya ha publicado 11 tomos de sus Obras Completas. Y entre sus títulos más recientes está “Un protestante en la España de Franco” (Noufront, 2011) ¿Lo HAS LEÍDO YA?

FELIZ CUMPLEAÑOS a María Mercè Banyuls Casabayo (Caldes de Monbui, Barcelona, 1953) Edita y dirige el semanario “TOTCALDES”, de distribución gratuita. ¿Lo HAS LEÍDO alguna vez?

14 junio 1931: TRAS LA PROCLAMACIÓN DE LA SEGUNDA REPÚBLICA, SE CELEBRA

UN “GRAN MITÍN DE AFIRMACIÓN EVANGÉLICA EN BARCELONA”

El Teatro del Bosque, se llenó. Y el acto comenzó con un saludo de José Capó, pastor metodista y Presidente de la Comisión Permanente de la IEE. El primer discurso, titulado “¿Qué piensan los protestantes sobre la libertad de cultos?”, fue dado por el Presbítero de la IERE, Antonio Estruch.

Le siguió Agustín Arenales (IEE), con el tema “Lo que piensan los protestantes españoles sobre la separación de la Iglesia del Estado”. Y continuó Ambrosio Celma (UEBE), para explicar “Lo que piensan los protestantes españoles sobre la cuestión social”

Según un cronista anónimo, en el semanario “España Evangélica”, “el primer mitín evangélico en Barcelona, a raíz de la República, fue en todos los aspectos un acto importante de afirmación evangélica y de indudable resonancia, que será por tiempo bastante, objeto de animados comentarios”

15 junio 1965: SEGUNDA GRADUACIÓN EN EL “HOGAR DE ENSEÑANZA BÍBLICA”, más tarde conocido como Instituto Bíblico de Madrid.

En el templo de la IEE, de la calle Calatrava, recibieron sus respectivos Diplomas, de izquierda a derecha, según aparecen en la “orla”: Constantino Justo González, de Oviedo, HOY pastor pentecostal, en Alicante; Gabino Fernández Campos, de Valdepeñas (Ciudad Real), HOY Director del CER, en Madrid; José González Córdoba, de Linares (Jaén), HOY, pastor jubilado de la FIEDE,

en Las Palmas de Gran Canaria; Miguel Sánchez Castilla, de Algeciras (Cádiz), HOY jubilado de un hospital inglés; y Jenaro Redero Prieto, de San Felice de los Gallegos (Salamanca), HOY predicador de la IC en Ciudad Real.

16 junio 1562: EL CONCILIO DE TRENTO, IMPONE A LOS CATÓLICOS LA “COMUNIÓN EN UNA ESPECIE”

“En 16 de junio de 1562, se celebró la sesión vigésima primera, y se compuso un decreto en cuatro capítulos, con cuatro cánones, sobre la comunión en una especie. Se afirmó que, aun cuando nuestro Señor celebró la cena administrando ambas especies a los apóstoles, no se sigue que todo”s los cristianos estén obligados a observarlos; que la Iglesia había tenido siempre la potestad de fijar o alterar, según juzgara mejor para los comunicantes, y para la veneración debida al sacramento

Así se puede leer en “EL CRISTIANISMO. Revista Religiosa Quincenal”, de Sevilla, en 1870; que tenía a Juan Bautista Cabrera, como “Director y Propietario”.

17 junio 1913: FALLECIMIENTO DE JOSEFA GARCÍA GARCÍA EN MÁLAGA (1839-1913)

En Málaga, “dejó de existir”, a los 74 años, Josefa García y García, “madre política de D. Enrique Rodríguez Blanco, ilustrado profesor de las Escuelas Evangélicas” malagueñas.

“Al punto de dar sepultura al cadáver, el pastor evangélico Rev. Manuel Carrasco explicó los conceptos de vida y de muerte desde el punto de vista cristiano”

18 junio 1866: JUAN FLORES GARCÍA, MALAGUEÑO, PERSEGUIDO POR SU FE, TRABAJA COMO COLPORTOR DE LA SOCIEDAD BÍBLICA ESCOCESA EN EL SUR DE FRANCIA.

En un valiosísimo y autógrafo “Libro de Correspondencia”, donde conservaba copia de sus informes mensuales y que se conserva en el Archivo de la IEE en Málaga, de donde era natural y donde Dios le llamó al cielo; se conserva el “latido” de su ministerio en el sur de Francia y, tras la Revolución de Septiembre de 1868, andanzas, ventas y anécdotas en Galicia y Castilla.

Formó parte de los precursores de la llamada Segunda Reforma y trabajó con Manuel Matamoros, Miguel Trigo y José Alhama.

FELIZ CUMPLEAÑOS a José de Segovia (Madrid, 1964). ¿ Conoces y HAS LEÍDO alguno de sus libros, artículos, conferencias y lo que puede verse en su revista on line “ENTRELÍNEAS”, donde puntualmente, comenta sobre “Cine, Música, Literatura, Arte, Televisión, Teatro, Comic y Palabra”: www.entrelineas.org ? Y que, además tiene las versiones para PC/MAC y para Móvil.

19 junio 1952: EL DR. RANKIN, SECRETARIO MUNDIAL DE FOREIGN MISSION BOARD, VISITA BARCELONA.

En esa fecha, según los datos publicados por J. David Hughey, en su libro “Los Bautistas en España. Búsqueda de la libertad Responsable”, traducido del inglés al castellano por Pedro Bonet

(Comisión de Educación y Propaganda de la UEBE – CBP. Madrid, 1985), la UEBE, reunía 27 iglesias y contaba con 1.804 miembros (p. 115).

Hogaño, según el libro “Historia de los Bautistas en España”, firmado por Máximo García Ruiz (UEBE, 2009. Con 624 páginas y un copioso “reportaje fotográfico”; “las iglesias y misiones registradas en el Directorio de la UEBE en el año 2008 suman un total de 157... y 10.385 miembros comulgantes” (pp. 554-555).

FELIZ CUMPLEAÑOS a Miguel Ángel Moreno (Madrid, 1979). Nuestro joven “escritor, actor y filólogo”, publica con Thomas Nelson Publishers y Ediciones Noufront. ¿HAS LEÍDO YA... alguna de sus novelas o inmersiones en la literatura fantástica? Antes de cualquier decisión, visita www.palabrainventada.blogspot.com

20 junio 1927: DISCURSO EN LONDRES DEL REPRESENTANTE ESPAÑOL EN EL LXXX ANIVERSARIO DE LA ALIANZA EVANGÉLICA UNIVERSAL

Desde el año 1873, los evangélicos españoles hemos estado representados en los grandes efemérides de la Alianza Evangélica Universal. En aquella ocasión, a través de la presencia de Antonio Carrasco y Federico Fliedner, en Nueva York. El discurso del primero, apareció

publicado en las Actas de tan significativo acontecimiento.

En esta ocasión, habló Fernando Cabrera Latorre, Licenciado en Filosofía y Letras, Presbítero de la IERE y Presidente por muchos años de la Alianza Evangélica Española.

FELIZ CUMPLEAÑOS a Jonatán Gelabert Fernández (Barcelona, 1963). ¿HAS LEÍDO YA algunos de sus guiones para TV, en castellano y catalán; sus poemas; o sus artículos humorísticos en “METKATCHIS!”?

21 junio 1931: MITIN DE AFIRMACIÓN EVANGÉLICA Y GRATITUD POR LA LIBERTAD RELIGIOSA, EN EL TEATRO DE LA COMEDIA DE MADRID.

“El 21 de junio será para los evangélicos madrileños una fecha memorable. En ella se ha dado un gran paso en la obra de Dios y se ha definido el protestantismo español política y religiosamente. Los años de opresión, los larguísimos años de angustia en que se desarrollaron difícilmente las

vidas de las congregaciones evangélicas, coronados por los ocho indignos de las dictaduras, ahogaban los pechos de los evangélicos españoles ya deseosos de estallar, y cuando con el advenimiento de la República se ha presentado el momento de desahogar nuestros pulmones y de respirar plenamente el ambiente de la libertad, se ha visto, primero en Barcelona, y luego en Madrid, el fruto hermosísimo de la dificultosa siega que tanto tiempo costó”

Así empezaba, en la portada del semanario “España Evangélica”, la crónica ilustrada con la foto de los cinco oradores: Fernando Cabrera, José María Gorria, Franklin Albricias, Agustín Arenales y Adolfo Araujo.

Crónica que redactó Juan Cabrera Germán Araujo y que terminó así: “Solamente nos queda agradecer a la Prensa de Madrid su cooperación, particularmente a “EL LIBERAL”, que publicó en su número del martes, último día a que alcanza esta información, la reseña completa del acto”

22 junio 1863: □ MANUEL MATAMOROS VISITA INGLATERRA

Ya fuera de las fronteras españolas, cumpliendo el destierro al que le ha condenado la Reina Isabel II y empezando a disfrutar de la libertad religiosa, por la que tanto ha luchado y sufrido, Manuel Matamoros inicia su viaje a Inglaterra.

Y escribe: “¡Qué alegría, que profundo deleite para todos los ingleses a bordo! El gozo más inexplicable estaba retratado en el semblante de cada uno, y todos ellos, ebrios de placer, venían a indicarme aquella mota de tierra que aparecía en lontananza...”

Su protector y biógrafo, el ingeniero de ferrocarriles Guillermo Green, escribió: “Nuestro querido hermano llegó a Londres y permaneció quince días. La acogida que tuvo desgraciadamente no fue tal cual deseaban sus amigos dársela; pero todo fue permitido por Aquel que no tiene que dar cuenta de lo que hace”

23 junio 1938: Crónica Protestante de la Guerra Civil (XLII): PUBLICACIÓN DEL NÚMERO 777 DEL SEMANARIO MADRILEÑO “ESPAÑA EVANGÉLICA”

Los recortes económicos a que obligó la Guerra Civil, terminaron con la edición semanal y sólo podían imprimirse cuatro páginas.

En la portada, a tres columnas, “EL Desalentador”, por Abelardo Díaz Morales y poema anónimo dedicado a la “Oración”. Mientras que en la segunda, se daban noticias de Turquía, Londres, Estados Unidos y Ecuador. Y comenzaba un artículo que invadía la siguiente, titulado “SEGUID LA CARIDAD”. Ya en la tercera, una necrológica dedicada a Arturo Moore y el inicio del artículo recordando “El Segundo Centenario de Wesley” Y en la contraportada, el artículo “El énfasis doctrinal del metodismo”, de V. D. Baez. Al pie de su última página, en negrita: “ESTE NÚMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA”

FELIZ CUMPLEAÑOS a Mario Escobar Golderos (Madrid, 1971).

¿HAS LEÍDO YA... su reciente libro dedicado a “FRANCISCO. El primer Papa Latinoamericano” (Grupo Nelson, 2013)? ¡Y que ya circula en inglés, francés, chino, portugués (en ediciones para Brasil y Portugal), lituano, checo, croata y audiolibro!

24 junio 1948: ATROPELLO A LA CAPILLA EVANGÉLICA DE LINARES (JAÉN)

Rachel Chesterman Payne (La Coruña, 1886-1966, Bath, Inglaterra), hija de misioneros ingleses en Galicia y misionera ellas misma, desde 1920 en Linares (Jaén), fue testigo y narradora del fanatismo católico de la ciudad:

“El 24 de junio nuestra reunión empezó como de costumbre a las ocho de la tarde. Todo estaba tranquilo cuando a las 8´45 entraron en tropel unos treinta jóvenes, algunos de ellos muy robustos. Se sentaron por un minuto y medio, después de repente, hubo un grito de ¡viva la Virgen María santísima! Esa fue evidentemente una señal, luego, todas las luces fueron apagadas una por una con palos de goma. Esto causó chispazos de luz y que los cristales cayeran por todos sitios. Algunas cristaleras fueron hechas trizas y algunas sillas se rompieron. Entonces se acercaron a mi órgano, un amado Mason & Hamlin, que gustosamente había prestado a la Iglesia, y ordenaron que nos retiráramos... Hirieron a Enrique García en la cabeza, también a Máximo Serrano que estaba tratando de proteger a la señora Kidd... Nuestro anciano y querido hermano Jurado fue empujado y pisoteado y estuvo muy mal con su corazón. Todos éstos tuvieron que ir a la casa de socorro”

Hemos reproducido el texto del libro “Nuestras Raíces Evangélicas en la Provincia de Jaén”, de nuestro infatigable y ya en la presencia del Juez de todos, Juan López Soto (Jaén, 2010)

25 junio 1588: Vida y Obra de Cipriano de Valera (LII): FECHA DE LA DEDICATORIA DE LA PRIMERA EDICIÓN DE “DOS TRATADOS”

Cipriano de Valera, en Londres, publicó “Los dos Tratados, del Papa y su autoridad y de la Misa y su santidad, en 1588. Y les antepuso una “Epístola al Cristiano Lector”, que empezaba con el párrafo que sigue: “Si no fuese la gran necesidad que nuestra España tiene de saber las vidas de los papas, para sabiéndolas guardarse de ellos, y no hacer caso de su autoridad que

sean contra todo derecho derecho divino y humano tomado sobre las conciencias, que Jesucristo, nuestro Redentor, con su muerte y pasión ha hecho libres, nunca, cristiano lector, me hubiera metido en un laberinto tan confuso y escabroso como es escribir vidas de papas. Porque habéis de saber que aun los mismos romanistas no concuerdan ni convienen en el número de los papas”

Nota: La fecha de esta dedicatoria, en realidad corresponde con el día 15. Y, como Valera no fue ni el primero ni el último de los protestantes españoles que escribieron sobre el Papado, quedo redactando una orientación bibliográfica sobre el tema. GFC

26 junio 1913: Crónica de la Hemeroteca de los Protestantes Españoles (XV): “EL HERALDO DE GRANADA” Y LOS COLPORTORES FELIX VACAS Y JOSÉ MARÍA TRUJILLO.

En una carta sobre los diferentes trabajos evangélicos en Granada, José Moreno Córdoba, Maestro Evangelista, escritor y poeta (IEE), que mandó al Director “EL CRISTIANO”, Cipriano Tornos, decía: “Le incluyo unos recortes del periódico “EL HERALDO DE GRANADA”, para que pueda hacerse cargo del fanatismo e idolatría que impera aún en dicha capital de España, a pesar de halarnos en pleno siglo XX. Mas, gracias a nuestro buen Dios, a pesar de tal fanatismo, tenemos el gusto de comunicarle que, en los días de las fiestas del Corpus, los colportores D. F. Vacas y D. J. M^a Trujillo, han tenido instalada una “Casetta de Biblias””

“Además de esto, tenemos el gran placer de comunicarle, que en dicha capital, calle Tendillas, 7, hay un Colegio Evangélico, donde el Sr. Profesor y Evangelista D.Mariano Trancho educa y enseña a ¡110 niños!, no siendo mayor el número por no permitirlo el local del indicado Colegio

27 junio 1948: LA UEBE ELEVA UNA INSTANCIA AL GENERAL FRANCO, ABOGANDO POR EL ARTÍCULO 6 DEL FUERO DE LOS ESPAÑOLES.

Fue uno de los acuerdos de la Convención celebrada en Sabadell (Barcelona), los días 24 al 27 de junio. Por cierto, 13 años después de la que tuvo lugar en Tarrassa (Barcelona), el año 1935.

“Los miembros de la Convención fueron 20 iglesias, teniendo una feligresía de 1.500 personas”

28 junio 1967: ES APEDREADO EL TEMPLO DE LA IEE EN ZARAGOZA, DOS DÍAS DESPUÉS DE APROBARSE LA LEY 44/67

Es ciertamente torpe y escandaloso que tal documento, en no pocos autores, propios y extraños, se le cita como “Ley de Libertad Religiosa”. La realidad es que se denominaba como “Ley Reguladora del Derecho Civil a la Libertad en materia Religiosa” Y varios libros escritos en la década de los sesenta, tuvieron que seguir hablando de la “persecución de los protestantes españoles”. Como está documentado, por ejemplo, en el firmado por Juan Antonio Monroy y en la revista “La Verdad”, dirigida por él en Tánger.

29 junio 1928: LA IERE INAUGURA UN NUEVO LOCAL DE CULTOS EN LA CAROLINA (JAÉN)

“El día 29 del pasado junio tuvo lugar la inauguración oficial del nuevo local que para la celebración de cultos divinos ha abierto la Iglesia Española Reformada en La Carolina (Jaén).

El Rvdo. Daniel Regaliza, presidente del Sínodo de la Iglesia Española Reformada, acompañado del ministro de la iglesia de El Centenillo, que está a la vez encargado de la nueva obra, Rvdo. Progreso Parrilla, dirigieron el Oficio, estando a cargo de aquel la predicación”

“El tema de su elocuente sermón fueron las palabras de Jesús a sus discípulos: “In por todo el mundo; predicad el evangelio” (Marcos 14:15). El auditorio escuchó sin perder una sola palabra, saliendo convencidos de la necesidad del mensaje del amor de Dios y de Cristo, esencia del Evangelio, a quienes no han aceptado a Jesús como Maestro y Salvador”

30 junio 1852: LA YCMA SE ESTABLECE EN NUEVA YORK.

La conocida Asociación Cristiana de Jóvenes, que conserva las iniciales de su nombre en inglés:

Young Men's Christian Association (YMCA), se había fundado en Londres el año 1844. Agrupaba a distintas denominaciones protestantes y se organizó en España a comienzos del siglo XX, como UNIÓN CRISTIANA DE JÓVENES.

Su proceso de secularización y la intolerancia religiosa en nuestro país, hizo que desapareciera.

Conservando su nombre, pero con fines únicamente sociales, se reorganizó en España Y ahora "es una asociación, declarada de Utilidad Pública, inscrita el 24 de septiembre de 1980 en el Registro de Asociaciones del Ministerio del Interior con el número 37008" Su primer Secretario fue Adolfo Suárez, durante años la presidió Enrique Miret Magdalena y hoy tiene como Presidente de Honor a S.A.R. Don Felipe de Borbón.

SIGLAS:

AmyHCEA: Asociación de Menonitas y Hermanos en Cristo en España
AEE: Alianza Evangélica Española.

AH. : Asambleas de Hermanos.

AHN: Archivo Histórico Nacional

CIMPE: Centro de Investigación y memoria del Protestantismo Español.

EC.: Esfuerzo Cristiano.

FADE: Federación Asambleas de Dios de España.

FEREDE.: Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España.

IEE.: Iglesia Evangélica Española.

IERE.: Iglesia Española Reformada Episcopal.

UEBE: Unión Evangélica Bautista Española.

SB: Sociedad Bíblica.

YMCA: Young Mission Christian Association.

Fuente: [Efemérides ilustradas](#) , por **Gabino Fernández Campos** , Director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de Ágape -

www.protestantes.net

|
gabinofernandez777@gmail.com

© 2013. Este artículo puede reproducirse siempre que se haga de forma gratuita y citando expresamente al autor y a ACTUALIDAD EVANGÉLICA como fuente.

{loadposition gabino}